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避暑山庄国家
影视基地落户承德

科技日报讯（许艳华 张宏焘）近

日，承德避暑山庄·国家影视基地奠基

揭牌仪式在河北省承德市避暑山庄双

桥区水泉沟举行。承德避暑山庄国家

影视基地将以影视产业为主导，2016

年建成运营后，将引入国内优秀文化

影视企业，致力于打造成为全国影视

文化行业综合服务提供商，国内最大

的文化产业平台服务商和文化园区示

范企业。

据承德避暑山庄国家影视基地有

关负责人介绍，承德避暑山庄国家影

视基地拥有京津冀最大的室内数字电

影的拍摄基地，国际影视教育培训基

地，国内首个全息三维动作捕捉中心

等世界最新技术设施及服务平台，基

地建成后将实现与国际影视产业链的

对接，成为中国文化产业的新标杆。

未来，承德避暑山庄国家影视基地将

聚集影视全产业链上下游近百个剧

组，超过 5000 人的国际影视从业人员

将在此工作，每年将输出数十部影视

作品。

承德市政府有关负责人表示，承

德避暑山庄国家影视基地项目是承德

市政府打造的与避暑山庄景区互补的

文化旅游休闲项目，将弥补山庄景区

单一的缺陷，着重体现娱乐、观展、生

态及时尚文化理念，将其打造成与避

暑山庄并驾齐驱的标志性景区。

辽宁鞍钢全部
拆除污染炼焦炉
新华社电 （王炳坤 郭毅）今年 7

月鞍钢集团因未按国家要求拆除老的

焦化处理线被环保部通报批评，因此

戴上污染企业的帽子。9 月 10 日，随

着挖掘机、铲车开向陈旧的焦炉，集团

最后 6 座落后、污染严重的焦炉将全

部拆除，还市民一片蓝天。

10 日，记者在鞍钢集团现场看

到，挖掘机和铲车向陈旧落后的焦炉

伸出长臂，已经开始对三炼焦作业区

的 4 座 4 米焦炉进行拆除作业。而不

远处的五炼焦作业区 2 座 5 米焦炉也

已全面停工，等待拆除。

据鞍钢股份炼焦总厂厂长张安洋

介绍，6 座焦炉于上世纪 80 年代投入

使用，这些设备在当时堪称国内领先，

也为鞍钢的焦炭生产作出了巨大贡

献。但由于 6 座焦炉污染程度较高，

鞍钢最终决定提前关停并拆除 6 座炼

焦落后产能，新建 2 座低污染的现代

化焦炉，在保证生产生活需要的同时，

还市民一片蓝天。

据了解，6 座炼焦落后产能淘汰

后，每年可分别减少烟粉尘排放 1600

余吨，二氧化硫排放 170 余吨，氮氧化

合物排放近 600 吨，同时苯并芘、硫化

氢、苯可溶物等污染物排放总量也将

得到削减，有效改善周边环境。

鞍钢股份炼焦总厂三炼焦车间工

人苏杰告诉记者，自己与这些焦炉打

了 20 多年交道，对这些焦炉很有感

情，但是淘汰落后产能，“既改善工人

们的工作环境，也改善老百姓的生活

环境”。

走在渤海边的盐碱地，一望无际的荒凉。

没有干净的水，什么也干不了。如今，薄薄的

滤膜解决了缺水难题。

“十二五”水体污染控制与治理重大专项

中，住房城乡建设部支持的“饮用水处理用

PVDF 膜组件及装备产业化”课题组，在长江、

黄河、淮河、海河流域各地建起三十几个“膜

法”水厂，每天滤出近百万吨净水。

膜过滤，安全高效

8 月中旬，记者来到天津市南港工业区输

配水中心工程参观。南港工业区建筑在盐碱

地上。地上是白花花的盐，再深的井里也没有

淡水。占地面积将近 10万平方米，每天生产 5

万吨自来水的输配水中心，是南港工业区唯一

的水源。天津膜天膜公司为水厂提供核心技

术——超滤膜净化设备。

记 者 在 这 里 见 识 了 自 来 水 的 生 产 过

程。水厂原水来自滦河，水库水经过泵站加

压，经由一条聚酯输水干线而来。原水加入

絮凝剂后，在一条几十个网格羁绊的迂回线

路上，出现大量絮状物，再流入斜板沉淀池

去除絮状物。之后才进入“超滤系统”，跟膜

亲密接触。

所谓的膜，是一根根“膜丝”并联而成。膜

丝是长达 1.8米、如兰州拉面粗细的一根管，内

径 0.7毫米，外径 1.2毫米。看似光滑的膜丝表

面密布着纳米级的细小孔洞，水从膜丝外表面

流过，通过孔洞渗进膜内，大大小小的颗粒物

和微生物被拦截。

一百来根膜丝，集束成一管超滤膜组件。

南港水厂里，有 1200 个这样的组件。原水加

压送入膜组件后,晶莹剔透的滤后水源源不断

地流出来，就是能饮用的干净水了。细菌、藻

类、胶体和细小颗粒物被挡在膜外。

脏颗粒会附着膜上，影响其工作，因此

膜也需要天天清洗。最常用的是反向清洗，

干净的水由膜丝内压向膜丝外，把脏颗粒冲

掉 ，还 可 以 送 入 压 缩 空 气 来 强 化 反 冲 洗 效

果 。 清 洗 后 的 污 水 ，从 膜 元 件 的 排 污 口 排

出。到了一定时候,需要进行化学清洗，让

膜恢复过滤能力。如果维护得当，膜的寿命

可以超过六年。

天津膜天膜公司负责的输水工程，自 2013

年 5月正式运行；等二期建成后，其供水能力将

翻倍。超滤膜系统稳定、高效。其运行成本为

一吨水不到一毛五分钱。单位产能成本为每吨

不到 300元。天津膜天膜公司以前主打污水处

理,在水专项的支持下,成功进入饮用水市场，成

为水专项的一个亮点。山东泰安三合 8万吨水

厂等十来家项目，都应用了他们的技术。

膜制造，国货发力

2011 年开始资助的水专项饮用水产业化

课题，针对当时国产超滤膜存在的性能不稳

定、竞争力不强的问题，开展膜分离设备规模

化生产关键技术研究，研发低成本、高性能的

系列化和成套化超滤膜设备，为超滤膜技术在

城镇水厂和农村饮用水中大规模应用提供保

障，提升国内膜企业的竞争力。该课题由天津

膜天膜公司主持，山东招金膜天公司、苏州膜

华公司是子课题承担单位。

在山东招金膜天公司，记者看到了膜的生

产过程，高分子原料从纺丝机里抽出长长一根

细管，在液体里定型成膜丝。一百来根膜丝，

在“案板”上人工捆扎成束，然后放入特制液体

浸泡，慢慢从米黄色变为象牙白。

膜是用高分子材料 PVDF（聚偏氟乙烯）

做成的，从扫描显微镜下看它的横截面，密

布着孔眼，平均孔径不到 0.03 微米，相当于

头发丝的三千分之一。经中科院专家杨敏

的“科普”，记者才明白：其工艺是将“成孔

剂”混入 PVDF，做成管状长丝后，再把成孔

剂溶解掉，留下了冻豆腐一样的孔网结构。

各家企业的成孔剂配方，以及加工工艺都有

所不同。

工 作 人 员 请 参 观 者 拿 起 一 根 膜 丝 ，用

力撕扯，却扯不断。招金膜天公司介绍说，

他们开发了大通量、抗污染的湿法 PVDF 中

空纤维超滤膜的工业制备技术。科研人员

用 PVDF 改 性 材 料 和 无 毒 可 溶 性 低 聚 物 做

成孔剂，还引入一些新式工艺，制造出了性

能优异的饮用水处理膜丝。用公司实验室

内 的 显 微 镜 可 以 看 到 ，膜 横 截 面 上 的 细 孔

很均匀。

招金膜天将新开发的高质量膜丝，成功应

用到淮南市袁庄自来水厂、沧州绿源水处理工

程、阿勒泰饮水工程等全国各地的十几家水

厂，以及山东的几十个农村饮水项目。

上述三个子课题承担单位超滤膜组件和

设备的国产化率均达到 95%以上，成本比国外

同类产品降低 30%以上。

根据中国水网一项统计数据，“饮用水处

理用 PDVF 膜组件及装备产业化”课题组完成

的水处理规模，占了同期新建饮用水工程市场

的 40%以上。

膜水厂，风生“水”起

超滤膜不是最便宜的水处理方案，但它

因为运行“傻瓜化”、占地小、水质稳定可靠

的特点，受到如今自来水公司的青睐。在经

济实力雄厚的前提下，膜处理工程投建最为

方便。

比如住建部课题资助的苏州膜华公司，

其膜产品既用在环太湖地区，解决富蓝藻水

质的困扰，也用于黄河下游富含泥沙的水库

水处理，还用在山西煤化工园区的 9 万吨水

厂中。既有柱式膜处理，也有帘式膜，和其

他的处理设备协同工作，显示出相当的灵活

性，而且水厂整洁、紧凑，具有现代化工厂的

感觉。

膜设备不仅更加灵活，还更环保。与传统

工艺相比，使用的药剂更好，带来的二次污染

也少。

正因为如此，只有二十余年历史的膜产业

增速惊人。1987年，世界第一座膜技术水厂在

美国科罗拉多州建成，每天能处理 105 吨水。

如今这种小规模的膜水厂已不可计数。有的

膜水厂已达到日产 30 万吨级别。全世界目前

都在增加超滤膜水厂的比例。

近几年随着中国人对水质的重视，中国已

超越欧盟和美国成为世界最大的膜市场。膜

自来水厂，以及家用、商用的膜过滤器，都成为

国内外企业抢夺的领域。正在建设的北京郭

公庄水厂预计日产量 50 万吨，是全球最大的

膜项目。预计 2015 年，我国膜产业产值将达

到千亿元规模。

在国家水专项的资助下，中国膜企业近几

年迅速崛起。据专家介绍，5 年前，国外的陶

氏、GE等品牌在国内市场拥有绝对优势，而现

在国内品牌由于技术取得突破，每平米膜的价

格 只 有 国 外 的 1/2 到 2/3，质 量 差 别 越 来 越

小。一批知名厂商如海南立昇、天津膜天膜、

山东招金膜天、苏州膜华等已占据半壁江山，

与国外巨头分庭抗礼。

中国“膜法”解决缺水难题
本报记者 高 博

9月12日，李科达在展示手机上的屋顶光伏实时发电数据。当日，浙江省慈溪市新浦镇西街村居民李科达的屋顶光伏正式并网发电，这也
是慈溪市首户并网发电的农村屋顶光伏装置。该用户投入约2万元，共安装光伏太阳能板6块，总装机容量1.6千瓦，设计年发电量在2000千
瓦时以上。 新华社记者 徐昱摄

科技日报北京9月12日电 （通讯员齐渡
谦 吴垚锃 记者付毅飞）记者 12 日从北京动

力机械研究所获悉，该所科技委副主任、中国

航天科工集团公司科技委常委郑日恒近日当

选为国际宇航联合会空间推进委员会委员，成

为我国首位在该委员会任职的专家。

同时，郑日恒受邀参加今年将在加拿大召

开的 65 届国际宇航大会，担任“高超音速和组

合循环推进技术”分论坛的主席。

郑日恒于 1997 年获得剑桥大学博士学

位，学成后归国，在北京动力机械研究所工

作 至 今 ，致 力 于 发 展 新 型 航 天 动 力 技 术 。

他当选委员后将在研究和发展空间推进技

术 、推 动 国 际 间 合 作 与 交 流 等 方 面 做 出 更

多贡献。

国际宇航联合会成立于 1950 年，总部设

在巴黎，是宇航界非政府性的国际学术组织，

致力于推动空间技术和外层空间的研究和合

作，促进宇航事业及和平利用外层空间的发

展，在国际学术界颇有影响力，被联合国和平

利用外层空间委员会聘为咨询机构。

我航天专家当选国际宇航联空间推进委员会委员

９月11日10时05分，在京港澳高速公路咽喉部位——石安改扩建工程工地，随着一声令
下，双幅转体长度160米、重达14300吨的巨型箱梁开始启动身躯，以每分钟1.44米的速度，逆时
针缓慢转动。一小时后，这个庞然大物与主桥成功对接，实现了我国最长公路跨铁路双幅转体桥
的完成转体。据了解，该工程是国内最长最大的转体桥。作为全线的控制工程，该桥自北向南横
跨南水北调石津干渠、307国道、石德铁路，施工难点多、安全风险大。对首次承担转体桥施工任
务的中国铁建十六局集团路桥公司是一次挑战。 成海忠 卓顺贵摄

科技日报北京 9月 12日电 （记者瞿剑）
全球最大的薄膜太阳能企业汉能控股集团 12

日宣布，其旗下汉能薄膜发电集团与国际汽

联（FIA）合作，将其最新开发的太阳能快装电

站用于与 FIA 顶级赛事一级方程式锦标赛

（F1）并列的另一大赛——2014 赛季电动方程

式世锦赛（Formula E ）的首站北京。以此为

契机，此款全球领先的薄膜太阳能产品正式

推向市场。

汉能薄膜发电行政总裁代明芳介绍，目

前，汉能的薄膜发电技术已达世界领先水平，

铜铟镓硒(CIGS)薄膜发电技术 1.0 平方厘米面

积的实验室转化率已提升至 21%。其组件具

有轻便、弱光表现好、容易安装等优点。而此

次上市的太阳能快装电站系统，更采用了汉能

领先业界的柔性组件，重量非常轻，只有常规

晶硅组件的 1／4 左右；同时，柔性组件十分安

全，不易碎，可以通过集装箱进行运输。所有

设备都安装在一个 20尺标准集装箱内，4名操

作人员仅需半小时即可安装完毕。在北京的

日照条件下，每天可提供 70 千瓦时电力，满足

200 人至 400 人的基本用电需求。根据测试，

每套太阳能快装电站在正常日照情况下能为 7

辆赛车充电，只需 3 套快装电站即可为赛事所

有 20 辆赛车提供清洁电力。他表示，这一系

统可以满足各类离网情况下的用电需求，例如

大型赛事和户外活动等临时用电、应急救灾紧

急用电等情况。据测算，该类用电需求全球有

超过 200万千瓦的市场容量。

2014 赛季 Formula E 首站 9 月 13 日在北

京奥林匹克中心举行。在本赛季余下的 9 个

赛站中，汉能薄膜发电将以度身订制的全套

太阳能快装电站系统，继续为赛事提供绿色

动力。

汉能太阳能快装电站正式上市

科技日报讯 （记者申明）近日，记者从北

京市科委举行的“北京国际医药临床研发平台

（CRO 平台）”项目 5 年工作总结会上了解到，

北京市科委搭建实施 CRO 平台专项 5 年来，

累计为北京生物医药企业的 1887 项科研项目

提供服务，服务金额 2.9亿元，对于提高北京临

床药物研发水平，发挥了很大的推动作用。

北京市科委主任闫傲霜在会上介绍，实施

CRO 平台专项，旨在促进生物医药企业提高

药物研发水平，鼓励、支持和引导药物临床试

验机构积极承接北京生物医药企业的临床试

验项目，加快新药临床试验进程，提高新药临

床试验效率。

专项实施 5 年来，以平台为载体，带动了

北京大学第三医院、北京朝阳医院、解放军第

302医院等机构服务项目和服务金额的快速增

长。自 2013 年起，专项组织召开生物医药企

业与临床试验机构对接，两年内使 13 家企业

的 24个试验品种与临床试验机构达成合作。

专项还加快企业传统品种改良升级、重磅

品种产生和创新药物研发进程。例如，百泰生

物医药公司治疗类风湿和银屑病的创新药物

“伊立珠单抗”，目前已正式进入临床试验阶段。

此外，专项还促进北京临床资源向全国其

他省区市辐射扩散。2014年，北京市科委首次

将临床试验机构承接贵阳市生物医药企业的

临床评价工作纳入统计口径。目前，肿瘤医院

已承接贵州益佰制药股份有限公司的新药临

床评价工作。

闫傲霜表示，今后将引导临床研究资源由

北京扩展为京津冀三地生物医药企业服务，促

进京津冀生物医药产业协同创新。

北京国际医药临床研发平台成效显著

中 国 文 化 馆
协 会 在 京 成 立

科技日报讯 （记者王怡）中国文

化馆协会 9月 11日在北京成立。该协

会是由文化馆站、群众艺术馆、其他行

业公共文化机构以及有相关经历的文

化工作者等组成的全国性非营利社会

组织。自去年 3 月开始筹备，目前已

发展各类会员近千个。

文化部部长蔡武在成立仪式上表

示，希望以文化馆协会建设为切入点，

最终在公共文化领域逐步建立政府规

划布局、政策指引、运行监管、考核评

估，公共文化行业协会规范运行、严格

自律，公共文化机构各负其责、开展服

务，社会力量积极参与、有序发展的宏

观管理体制和微观运行机制，实现政

府、行业协会组织、会员单位之间的良

性互动。

据悉，截至 2013 年底，全国县级

以上文化馆、群众艺术馆数量达到

3315个，文化站 40945 个，村（社区）文

化室 25 万个。文化馆站以组织群众

文艺创作、举办群众文化活动和普及

文化艺术知识为主要任务，是培育社

会主义核心价值观、传播和弘扬中华

优秀传统文化的重要阵地，是开展公

共文化服务的骨干力量。2013 年，全

国 文 化 馆 站 共 组 织 各 类 文 艺 活 动

74.06万次，参加人次达 4.41亿。

（上接第一版）当今世界正在经历复杂深刻变

化，保持国际形势总体稳定的有利条件在增

多，但世界仍然很不安宁。上海合作组织发展

正在进入继往开来的关键时期。确保本组织

始终沿着既定轨道向前发展，为成员国和成员

国人民带来更多安全、更大福祉，是我们肩负

的共同责任和使命。

习近平提出 4 点主张。第一，坚持以维

护地区安全稳定为己任。加强维稳能力建

设，继续完善执法安全合作体系，健全现有

合作机制，尽快赋予上海合作组织地区反恐

怖机构禁毒职能并建立应对安全挑战和威

胁中心，标本兼治、多措并举、协调一致地打

击“三股势力”。当前应以打击宗教极端主

义和网络恐怖主义为重点，中方建议商签反

极端主义公约，研究建立打击网络恐怖主义

行动机制。

第二，坚持以实现共同发展繁荣为目标。

探讨在贸易和投资领域开展更广泛和更高层

次合作，推进区域经济一体化进程，构筑本地

区统一经贸、投资、物流空间。挖掘各国过境

运输潜力。尽早就建立上海合作组织金融机

构达成一致。加强能源政策协调和供需合作，

加强跨国油气管道安保合作。加强粮食政策

协调，提高粮食综合生产能力。制订“上海合

作组织科技伙伴计划”，加快环保信息共享平

台建设。中方决定，将中国－欧亚经济合作基

金最终规模扩大至 50亿美元。2015年中国西

部国际博览会期间举办上海合作组织国家商

品展。

第三，坚持以促进民心相通为宗旨。全

方位开展友好交往和人文交流。加强上海

合作组织国际传播能力建设和媒体合作，支

持公共政策、政府管理、司法等领域人员培

训交流。中方愿在 2015 年至 2017 年间，为

本组织成员国提供 2000 名官员、管理、技术

人才培训名额，未来 5 年内每年邀请 50 名上

海 合 作 组 织 国 家 青 年 领 导 人 来 华 研 修 。

2015 年隆重纪念世界反法西斯战争胜利 70

周年。

第四，坚持以扩大对外交流合作为动力。

欢迎有意愿且符合标准的国家申请成为上海

合作组织正式成员。加强成员国同观察员国

的合作及同对话伙伴的沟通，密切本组织同联

合国、亚信等国际和地区组织的合作。中方欢

迎本组织成员国、观察员国、对话伙伴积极参

与共建丝绸之路经济带，促进地区互联互通和

新型工业化进程。

习近平指出，上海合作组织发展面临重

大机遇和光明前景。我们应该坚守合作共赢

理念，坚持互信、互利、平等、协商、尊重多样

文明、谋求共同发展的“上海精神”，践行共

同、综合、合作、可持续的亚洲安全观，以集体

之力、团结之力、合作之力，携手应对威胁挑

战，共同推动上海合作组织得到更大发展。

中方全力支持俄罗斯举办下一届上海合作组

织峰会。

元首们一致认为，当今世界复杂多变，给

本地区带来不确定和不稳定性因素增多，上海

合作组织成员国都致力于发展，但都面临恐怖

主义、毒品走私、跨国犯罪等共同威胁和挑战，

更需要推动本组织发展，深化安全协作，深化

和扩大安全、经济、人文合作，携手应对新威

胁、新挑战，构建睦邻友好、共同安全、共同发

展的和谐地区。

元首们一致同意，继续采取积极措施，合

力打击“三股势力”；在尊重国家主权、不干涉

内政原则基础上，共同推动建立和平、安全、公

正、开放的信息空间；支持并积极参与中方提

出的建设丝绸之路经济带倡议，促进贸易投资

便利化和基础设施互联互通；扩大财金合作，

加快研究成立上海合作组织发展基金和上海

合作组织开发银行；保障粮食和能源安全，发

展交通物流；加强文化、科技、创新、教育、卫

生、旅游、体育领域合作，推动文明对话；扩大

同联合国及其他国际和地区组织的合作，加强

成员国同观察员国和对话伙伴的联系。

各方高度评价本次峰会批准的《给予上海

合作组织成员国地位程序》和《关于申请国加

入上海合作组织义务的备忘录范本》修订案，

认为这是完善上海合作组织法律基础的重要

步骤，正式打开本组织扩员大门。

各方还就阿富汗、叙利亚、乌克兰等问题

交换了意见。各方强调要尊重阿富汗独立、主

权、领土完整，支持实现“阿人主导、阿人所有”

的和解重建进程，使阿富汗成为独立自主、亲

众善邻的国家。各方呼吁落实《日内瓦公报》，

继续推动叙利亚有关各方举行广泛的直接对

话，通过政治外交途径解决叙利亚危机。各方

欢迎乌克兰、俄罗斯、欧安组织三方联合小组

近日签订的关于落实乌克兰总统和平计划和

俄罗斯总统倡议共同步骤的磋商纪要，支持通

过谈判寻求政治解决乌克兰危机，尽快在乌克

兰恢复和平。

会议决定，2015 年上海合作组织峰会在

俄罗斯乌法举行。

成员国元首签署《上海合作组织成员国元

首杜尚别宣言》，并批准了一系列决议，还共同

会见记者。

会议发表了《上海合作组织元首理事会会

议新闻公报》。

王沪宁、栗战书、杨洁篪参加上述活动。

同舟共济荣辱与共 实现共同发展繁荣


